

Encuesta trimestral en Aguascalientes

Roy A. Campos Esquerria
J. Jesús González Segovia

Los días 26 y 27 de junio **CONSULTA** levantó nuevamente la encuesta de Opiniones, Hábitos y Actitudes de la Población en Aguascalientes, teniendo como tema central la evaluación de la gestión actual de los gobiernos locales, sin dejar de lado los parámetros tradicionalmente empleados para medir el estado de ánimo de la población aguascalidense. Este levantamiento se realiza auspiciado por la revista CRISOL.

Confianza

En primer término, revisamos la percepción que la población declara tener sobre su situación económica personal con respecto a la que tenía un año atrás, notándose, una mejoría sustancial en el ánimo con referencia a lo observado el mes de marzo pasado y sobre todo, al dato reportado en diciembre de 1998, debido a que el 43% considera ahora «Mejor o Igual de bien» su economía personal, contra 41% y 36% de las respectivas mediciones anteriores. De igual forma, la sensación «Peor o Igual de mal» ha disminuido paulatinamente: 63% en diciembre de 1998, 58% en marzo y 56% en junio.

Situación Económica Personal			
	Dic '98	Marzo '99	Junio '99
Mejor/Igual de bien	35.8	40.9	43.1
Peor/Igual de mal	63.4	58.0	55.5
N/s, N/c	0.8	1.1	1.4
Total	100.0	100.0	100.0

Por otro lado, a pocos meses del arranque formal en la carrera presidencialista -si es que no ha comenzado ya-, la población considera en un 42% que la situación política del país es «Preocupante», en 23% que es «Tensa», en 20% que es «Peligrosa» y sólo en 14% que es «Tranquila». Hemos de estar muy atentos al desarrollo de esta variable, para los comicios federales del próximo año.

Situación Política del País	
	Junio '99
Tranquila	13.6
Preocupante	41.5
Tensa	23.3
Peligrosa	20.4
Otra	0.7
N/s, N/c	0.5
Total	100.0

En cuanto a la problemática sentida por los habitantes de nuestro municipio, sigue siendo la seguridad pública la principal preocupación, aunque en un grado menor que en los meses anteriores (41% contra 52% y 61%). Por lo que toca al desempleo y carestía de la vida, es de resaltar su pronunciada caída como problema para la ciudadanía, ubicándose en el orden de 17% y 18% respectivamente. Esta medida es sólo una prueba más del estado de optimismo en el que la población de Aguascalientes se encuentra en la actualidad.

Principales problemas de la ciudad			
	Dic '98	Marzo '99	Junio '99
Seguridad	60.9	52.4	41.4
Carestía	35.2	19.1	18.4
Desempleo	44.1	38.9	16.5
Servicios	16.3	14.0	11.5
Vivienda	6.3	6.6	5.7
Justicia	12.3	7.1	3.2
Vialidad	4.7	1.5	2.9
Contaminación	3.6	2.6	2.2
Democracia	2.9	5.4	1.8
Salud	7.8	4.4	1.0
Educación	12.3	6.9	0.9
Transporte	4.4	3.5	0.8

Evaluación de Autoridades

También las autoridades se han visto beneficiadas por la percepción popular; para empezar, el Presidente de la Nación ha mejorado su «Acuerdo o Acuerdo con reservas», de un 64% en marzo a un 68% en junio, aunque su calificación se ha mantenido constante (7.1). Por su parte el Gobernador del estado ha mejorado mayormente, 83% de «Acuerdo o Acuerdo con reservas» contra 78% y 70% de observaciones previas. El caso del presidente municipal se abordará precisamente en su evaluación en un apartado posterior.

Acuerdo con el Presidente de la República			
	Dic '98	Marzo '99	Junio '99
Acuerdo/Acuerdo con reservas	61.3	63.7	67.5
Desacuerdo/Desacuerdo con reservas	35.9	34.1	29.4
N/s, N/c	2.8	2.2	3.1
Total	100.0	100.0	100.0
Calificación	6.6	7.1	7.1

Preferencias Electorales

Como único parámetro válido actual y ante la expectativa de mayores definiciones en el entorno político nacional, la filiación partidista en el municipio de Aguascalientes (seguidores «duros» de cada entidad política) beneficia al PAN con 39%, 18% al PRI, sólo 3% al PRD, aunque hay 31% de personas que se declara sin ninguna filiación. Al respecto destaca el paso de más del 10% de los ciudadanos del «Panismo» a la «No militancia», lo cual denota el tránsito a la normalidad después de la euforia electoral 97. Se esperan más cambios a corto y mediano plazo al conocer candidatos e iniciar campañas rumbo a los comicios federales.

Filiación Partidista		
	Marzo '99	Junio '99
Panista	49.3	38.5
Priista	18.4	18.1
Perredista	2.0	2.5
Otro	0.5	1.6
Ninguno	23.5	31.4
N/s, N/c	6.3	7.9
Total	100.0	100.0

Evaluación de la Gestión Municipal

La mitad de la población (51%) mencionó correctamente en forma espontánea el nombre del actual Presidente Municipal de Aguascalientes, a sólo seis meses del inicio de su gestión.

El gabinete municipal es prácticamente desconocido y las menciones de funcionarios fueron en su mayoría equívocas, denotando además un fuerte desconocimiento de las estructuras municipales, que en la percepción popular se confunden con las estatales.

¿Cuáles nombres de la administración municipal recuerda usted? (Del 19.3% que dijo sí recordar o haber oído mencionar alguno)	
	Junio '99
Felipe González	20.9
Luis Armando Reynoso	15.6
Alfredo Reyes V.	14.9
Luis Rubio Higuera	7.6
Alfonso Bernal Sahagún	5.4

La gente no se decide aún por calificar o descalificar el cumplimiento de las ofertas de campaña que el actual Presidente Municipal hizo, ya que 28% cree que sí, 21% que no y 26% que sólo ha cumplido algunos de sus ofrecimientos.

De la misma forma, el 46% de la población considera que la ciudad de Aguascalientes ha «Mejorado» durante la gestión de Luis Armando Reynoso Femat, el 36% considera que «Sigue igual».

Los servicios públicos, auténtico talón de Aquiles para las últimas presidencias municipales, son evaluados diferencialmente por los pobladores del municipio de la capital de Aguascalientes, considerando el 36% que se ha hecho un buen trabajo con el agua potable, 43% para la vigilancia, 67% para el alumbrado público y 48% para el transporte público. Notemos que el dato más bajo corresponde al agua potable, que fortalece la opinión negativa de la población sobre la concesión a CAASA desde hace varios años.

¿En que servicios cree usted que el Pdte. Mpal. de Aguascalientes ha hecho un buen trabajo y en cuáles un mal trabajo?

	Empleos	Salud	Vialidad	Seguridad
Buen trabajo	36.3	42.9	67.2	48.1
Ni bueno, ni malo	27.0	31.4	18.0	20.4
Mal trabajo	29.7	20.7	9.4	17.4
N/s, N/c	7.0	5.0	5.4	14.1
Total	100.0	100.0	100.0	100.0

Según los aguascalentenses, la frase que describe más correctamente a Luis Armando Reynoso Femat es «Trabajador» (62%), seguido de cerca por «Ha hecho obra pública» (60%). La mitad de la población cree que es «Cercano al pueblo» y dos de cada cinco personas que es «Honesto», aunque en este último caso una proporción similar no declara consideración al respecto, rasgo común a casi toda persona dedicada a la política.

Dígame si las siguientes frases describen correctamente o no al Pdte. Mpal. Luis Armando Reynoso Femat.

	Trabajador	Cercano al pueblo	Honesto	Ha hecho obra pública
Si	61.8	49.6	41.5	59.7
No	12.6	30.8	15.1	18.8
N/s, N/c	25.6	19.6	43.3	21.5
Total	100.0	100.0	100.0	100.0

Para poder evaluar con mayor precisión la labor municipal sentida por la población inquirimos a nuestros informantes sobre los problemas específicos de su colonia, siendo el pandillerismo el que puntea la lista con 27% de las menciones, seguido por la inseguridad pública (26%) y por los servicios públicos con el 16%.

¿Cuáles cree usted que son los principales problemas que enfrenta esta colonia?

	%
Pandillerismo	27.3
Inseguridad pública	25.5
Servicios públicos	15.8
Vialidad	4.3
Contaminación	4.0

Según el 12% de los habitantes, el «Reforzar la seguridad pública» es lo que le ha faltado realizar al presidente municipal; para el 10% le ha faltado «Resolver el problema del agua»; al 7% le parece que le ha faltado «Apoyo a la gente necesitada». Mas allá del número porcentual en sí, estos datos nos orientan sobre los reclamos que la población hace a la gestión del actual Presidente Municipal.

A diferencia de los niveles de gobierno superiores, el «Acuerdo o Acuerdo con reservas» para el municipio descendió casi dos puntos con relación a lo ocurrido en marzo pasado; pero el «Desacuerdo o Desacuerdo con reservas» disminuye casi siete puntos en ese mismo periodo. La calificación promedio por el contrario, mejoró en siete décimas, para llegar a 7.6, el segundo lugar de las autoridades encima del Presidente Zedillo y por debajo del Gobernador González.

Dentro de las razones para estar de acuerdo o de acuerdo con reservas figuran: «Hace efectiva la campaña» con 18.9%, «Lleva bien su gobierno» con 15.6% y «Apenas empieza» con 9.6%. Mientras las razones para estar en desacuerdo o en desacuerdo con reservas destacan: «No cumple con lo que dice» con 34.9%, «Carencias en servicios públicos» con 17.6% y «No visita colonias marginadas» con 7.5%.

En general, ¿Está de acuerdo o en desacuerdo con la forma en que gobierna el Pde. Mpal. Luis A. Reynoso Femat?		
	Marzo '99	Junio '99
Acuerdo/Acuerdo con reservas	66.0	64.3
Desacuerdo/Desacuerdo con reservas	17.0	10.2
N/s, N/c	17.0	25.5
Total	100.0	100.0
Calificación	6.9	7.6

Las características del Presidente Municipal que más le reconocen son que «Escucha y existe cercanía con el pueblo» (13.1%) -aunque el 4% considera exactamente lo contrario-; en segundo término la gente manifiesta agrado, porque «Da apoyo al pueblo» (11%); como tercera cualidad, encontramos «Agradable, sincero y honrado» (8%). Por el contrario, al 5% le parece que «No cumple».

En concreto, ¿Qué es lo que más le gusta y qué es lo que más le disgusta del Presidente Municipal?			
Gusta	%	Disgusta	%
Escucha y existe cercanía con el pueblo	13.1	Que no cumple	5.1
Da apoyo al pueblo	10.5	No tiene comunicación con el pueblo, no lo visita	4.4
Agradable, sincero y sencillo	7.6	No tiene control de las cosas, falta de decisión	3.8
Trabajador y cumplido	7.4	Falta seguridad, sigue la delincuencia	2.9

La situación política del municipio y estado -a diferencia de la nacional- es percibida mayormente como «Tranquila» (63% y 57% respectivamente), con una sensación de preocupación por ella muy moderada (20% y 24%).

Han surgido muchos comentarios, suspicaces en su mayoría, sobre una presunta rivalidad entre los gobiernos estatal y municipal, razón por la que incluimos una serie de reactivos tendientes a indagar al respecto.

¿Con cuál de las siguientes palabras estaría más de acuerdo para describir la situación política de...?

	El estado	El municipio
Tranquila	57.0	62.8
Preocupante	23.8	19.5
Tensa	8.2	9.0
Peligrosa	10.0	5.7
Otro, N/s, N/c	1.0	3.0
Total	100.0	100.0

En primer término, ante la pregunta directa de «¿Con qué municipios cree que el Gobernador lleva una buena relación?», es revelador encontrar que sólo el 8% respondió precisamente «Aguascalientes», mientras que también sólo el 3% percibe una mala relación con el municipio de la capital. Lo anterior evidencia que si bien la pretendida mala relación no ha permeado a la población, tampoco hay evidencias de cercanía entre ambas administraciones, por lo menos en lo que a opinión pública se refiere.

Enfrentando directamente a los dos niveles, se considera que el estatal (Felipe González) ha trabajado mejor que el municipal (Luis Armando Reynoso Femat), 35% contra 11%, aunque el 31% manifieste que los dos han realizado su labor con la misma eficiencia.

Hasta ahora, de acuerdo con lo que usted ha visto, ¿Quién ha trabajado mejor, el Gob. Felipe González o el Pde. Mpal. Luis Armando Reynoso Femat?

	%
Felipe González González	35.3
Luis Armando Reynoso Femat	11.2
Ambos bien	31.0
Ninguno	4.4
N/s, N/c	18.1

Nota Metodológica

La encuesta aquí reportada se levantó los días 26 y 27 de junio de 1999. El diseño de muestra empleado en ella es probabilístico, estratificado y trietápico. La unidad de muestra es la vivienda y las unidades de análisis se modifican según la variable a medir, pudiendo ser la misma vivienda o las personas que la habitan. Se utilizó como punto de partida el marco geostadístico generado por el IFE en su definición de secciones electorales para la Elección Federal del 6 de julio de 1997. Los datos que se presentan, se estima tengan -en el peor de los casos- errores de 4.5%, con una confianza de 95%, lo cual se logra con un tamaño de muestra de 400 cuestionarios. El trabajo de campo se realiza con personal profesional, se reentrevista el 15% de las viviendas y el tramo de control es de cinco encuestadores por supervisor. Dentro de las viviendas, se entrevista a un adulto mayor de 18 años que viva habitualmente en la vivienda, alternando cuando es posible el sexo y la edad del informante. El factor de expansión para estimar las características de las personas se ajusta.

Responsable del levantamiento: *Alejandro Cruz Jallath*. Encuestadores: *Yurixie Guardado, Laura Figueroa, Raymundo Varela, Sergio Mosdri, Deyanira Muñoz, Patricia Rodríguez, Luis Veyrand, María Gpe. Cobarrubias y Filiberto Mendoza*.